

Présentation des récipiendaires 2021 de l'Ordre des TNO

Madame JoAnne Deneron

M^{me} Deneron, résidente de Fort Liard, est mise en nomination pour ses réalisations **en leadership communautaire**. Elle a été choisie ou élue à de nombreux postes dans la collectivité de Fort Liard, où elle a servi avec distinction et a obtenu la reconnaissance de sa communauté et des gouvernements publics et autochtones de la région du Dehcho et des régions environnantes. À l'échelle territoriale, Mme Deneron a servi au sein de nombreux conseils et comités. Elle a été notamment présidente du Collège Aurora, présidente de la Commission de la sécurité au travail et de l'indemnisation des travailleurs, membre du conseil d'administration de l'Institut des sciences des TNO, membre de la Commission canadienne des affaires polaires, présidente du Conseil d'alphabétisation des TNO, membre du conseil d'administration de la Société d'investissement et de développement des TNO, membre de la direction des Premières Nations du Dehcho et membre du conseil d'administration de la Banque de développement. Mme Deneron est maintenant présidente de l'Office d'examen des répercussions environnementales de la vallée du Mackenzie. Mme Deneron est reconnue partout dans le Nord pour son solide engagement envers sa famille, sa communauté, les Territoires du Nord-Ouest et le Nunavut. Ses contributions ont été reconnues par le gouvernement des Territoires du Nord-Ouest, par les gouvernements des Premières Nations et par différentes organisations connexes qui demandent encore maintenant sa participation à des conseils et des comités de haut niveau. Elle exerce actuellement un troisième mandat à titre de présidente de l'Office d'examen des répercussions environnementales de la vallée du Mackenzie.

Monsieur Paul Kaeser

M. Kaeser, résident de Fort Smith, est mis en nomination pour ses réalisations **en affaires**. Il est né et a grandi à Fort Smith, aux Territoires du Nord-Ouest. Dans ses temps libres, il joue au baseball et au curling (il a représenté les TNO au Brier, en 1976), fait du bénévolat au service d'incendie bénévole, siège à la Société des alcools des TNO et passe du temps en famille. Toutefois, les gens le connaissent principalement en tant que gestionnaire du magasin familial Kaeser's entre 1980 et 2007. Au fil des ans, il a soutenu des groupes et des gens de sa région en faisant des dons, en accordant du crédit aux personnes dans le besoin, en employant de nombreuses personnes et en

offrant d'excellents services et produits. Son travail acharné et sa bonne humeur ont contribué à faire du magasin Kaeser's un pilier de la communauté. De 1980, après avoir hérité de l'entreprise familiale, à 1986, M. Kaeser transforme le petit magasin de trois allées de ses parents en une grande entreprise proposant des produits d'épicerie, des produits secs et des produits de quincaillerie, puis, de 1986 à 2000, à une entreprise encore plus grande. Son soutien aux organismes locaux par la voie de dons a contribué à de nombreuses causes louables. Son travail acharné dans le développement et la gestion du magasin Kaeser's a permis d'améliorer le caractère de la ville et de soutenir l'économie locale. Grâce au travail accompli par M. Kaeser au fil des ans, Fort Smith est maintenant un endroit où il fait encore mieux vivre.

Madame Mary Effie Snowshoe

Mary Effie Snowshoe, résidente de Fort McPherson, est mise en nomination pour ses réalisations **en arts et culture**. Pendant la majeure partie de sa vie, M^{me} Snowshoe a été enseignante de langue et de culture, et a excellé dans le domaine. Elle enseigne des programmes culturels sur les terres ancestrales aux élèves de trois ans et plus. Dans le cadre de ces programmes, elle enseigne l'importance de la langue gwich'in, nomme les différentes parties du caribou en gwich'in, explique comment dépecer un caribou et comment préparer la viande séchée. M^{me} Snowshoe a enseigné le gwich'in pendant 23 ans avant de prendre sa retraite, mais elle participe encore maintenant à des événements communautaires, et elle adore faire part de ses vastes connaissances traditionnelles à quiconque veut les apprendre, que ce soit par l'entremise des programmes culturels sur les terres ancestrales, à son camp, chez elle ou dans la collectivité. De nombreuses organisations se tournent vers M^{me} Snowshoe pour profiter de ses connaissances sur les Gwich'in et leur culture. Elle a reçu le prix du Conseil sur la condition de la femme en 2008 et, en 2019, le prix Inspire pour la culture, le patrimoine et la spiritualité. M^{me} Snowshoe s'efforce de maintenir la langue gwich'in vivante, qu'il s'agisse de l'enseigner à de jeunes enfants à l'école, aux participants à des camps culturels, aux membres de sa propre famille, ou à quiconque veut apprendre : elle enseigne à toutes et à tous.